
“美丽足球”，这是斯托伊科维奇
来到富力时就提到的名词，也是他过
去四年多最常说的一个词。无论输或
者赢，斯托伊科维奇总会在赛后发布
会重申“美丽”。斯托伊科维奇所谓的
“美丽”不止是控制，更是得分，在斯托
伊科维奇的认知中，足球必须是一项
进攻性的运动，他提倡“多进一球制
胜”，反对“1比0主义”。
在富力的前两年，斯托伊科维奇

一度“春风得意”。在以色列“金枪手”
扎哈维的加持下，“美丽足球”充满攻
击性。因为进的多，丢的也多，富力的
比赛总是很好看。正因如此，富力在广
州虽然没多少拥趸，但在整个中超赛
场则吸引了很多中立球迷。在去年的
一项网络调查中，富力是全中超最受
欢迎的“第二主队”。2017赛季，富力和
斯托伊科维奇还得到过新华社的点
赞，一时风头无二，而那也是斯托伊科
维奇“最美丽”的一年。
可惜，随着人员的进一步流失，富

力的硬实力继续下滑，“美丽足球”也渐
渐失去了内核，越发虚有其表。2018赛
季，富力的开局打得不错，但随着赛季
的深入，防守问题全面暴露出来。倘若
在这个时候，斯托伊科维奇愿意改变战
术思路，把战术思想调整得稍稍保守一

些，或许富力的成绩还不至于这般迅速
地衰退，但作为一个“唯美主义者”，斯
托伊科维奇在这方面显得尤为固执。

2019赛季第2轮主场3比3战平大
连一方后，斯托伊科维奇在发布会上
显得很是不服气。“要是运气好一点，
这场比赛的比分就不会是3比3，而是
5比3、6比3甚至7比3，我们创造出了
无数机会，上下半场都打中过门框，”
斯托伊科维奇负气地说，“虽然没赢，
但我仍然认为这才是最好的足球，你
们觉得呢？”
是不是最好的足球，不知道，但富

力的确因为“美丽”而偏离了航向。
2018赛季，富力进49球丢61球排名第
10；2019赛季，富力进54球丢72球排名
第12。数据证明，越注重进攻，防守就
越差，净胜球就越少，排名也就越低。
糟糕的防守是斯托伊科维奇受到

的最多诟病。上赛季第13轮，在富力主
场3比4被武汉卓尔逆转击败之后，时
任卓尔主帅的李铁在赛后直言：“富力
的防线是全中超最差的⋯⋯”李铁很
不客气地直指富力的要害，也道出了
“美丽足球”的短板。改善防守无疑已
经成为富力的当务之急，而对斯托伊
科维奇本人来说，是过犹不及的美丽
让他难以为继。
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1月3日下午，广州富力俱乐部发布公告，宣布主帅斯托伊科维奇离任。 上周六上午，富力俱乐部在当地丽思卡尔
顿酒店召开新闻发布会，荷兰原国脚范布隆克霍斯特正式出任球队主帅。昨天，范布隆克霍斯特在基地和队员们进行
了第一次会面，队员们对新帅还算认可。

范布隆克霍斯特
Giovanni Christiaan van Bronckhorst

国籍：荷兰/印度尼西亚
生日：1975年2月5日
曾效力球队：费耶诺德、瓦尔维克、格拉斯哥流浪者、阿森纳、巴塞罗那
国家队数据：106场/6球
球员时期：范布隆克霍斯特拿到过荷甲、苏超、英超和西甲和欧冠冠军，打过三
届欧洲杯、三届世界杯，还曾以队长身份率领荷兰队夺得南非世界杯亚军

2015年，罗马尼亚人孔特拉挂帅
富力，彼时深陷两线作战的富力战绩
糟糕。平心而论，富力当时的班底是征
战中超这八年来最雄厚的一次，攻击
线的乏力却严重影响了球队的成绩。
为了改善进攻，富力在夏天请来了斯
托伊科维奇，站在改善球队进攻的角
度来看，聘用斯帅是正确的决定。

如果说事物的发展都是螺旋上
升，那么现在攻击力没问题了，就又轮
到改善防守了。当然，在现在的中超市
场，富力很难买到真正的顶级后卫，只
能从改善防守体系的方向入手。另外
一个问题是，为了改善防守，是不是就
要牺牲进攻？如果只是想找一个临时
方案，那么拆东墙补西墙倒也算是一
个办法，但直接找一位防守大师过来
带队，富力岂不是要改打防守反击？
与其“头痛医头、脚痛医脚”，不如

循序渐进。即便做出了换帅的决定，富
力管理层仍然认可斯托伊科维奇的进
攻改造。最近五年，富力俱乐部的青训
选拔、足校培养、梯队建设都围绕斯托
伊科维奇的整体思路，传控、跑位、坚
持地面打法已经贯彻到了富力每个级
别的队伍里。从这个角度来讲，斯托伊
科维奇对富力的影响深远。富力在斯
托伊科维奇的离任公告中写道：“无论
广州富力未来如何发展，斯帅都已将

他的名字，烙印在俱乐部的历史中。”
富力希望新帅能够传承斯托伊科

维奇的攻势足球，换句话说就是在“美
丽足球”的基础上加强防守。秉承着这
种思路，富力把目光投向了以“全攻全
守”著称的荷兰足球。进行过多方面谈
判之后，范布隆克霍斯特逐渐成为了
富力的首选。富力董事长黄盛华透露，
俱乐部最终选择范布隆克霍斯特，一
个重要原因在于他内部挖潜的能力。
黄盛华说：“过去四年，范布隆克霍斯
特的执教成绩有目共睹，在只得到很
少转会资金的情况下，范布隆克霍斯
特率领费耶诺德拿到了一次荷甲冠
军、两次荷兰杯冠军。”黄盛华认为范
布隆克霍斯特擅长调教半成品，这和
富力俱乐部“不买国脚、培养国脚”的
理念比较契合。“而且，范布隆克霍斯
特具备坚韧不拔的性格，这是富力非
常需要的气质。”黄盛华说。
事实上，斯托伊科维奇和范布隆

克霍斯特师出同门，都是温格的流派。
站在这个角度上，算是一种传承。反过
来看，富力又是什么地方吸引了范布
隆克霍斯特？黄盛华半开玩笑地表示，
在和范布隆克霍斯特见面时，他穿了
一件运动衫，而不是正装，这个细节让
范布隆克霍斯特认为富力是一家真正
做足球的俱乐部。

于2010年退役后，范布隆克霍斯
特回到了出道球队费耶诺德。在费耶
诺德，范布隆克霍斯特先是从主帅助
手干起，2015年转正为主帅。在费耶诺
德的四年里，范布隆克霍斯特率队夺
得过一次荷甲冠军、两次荷兰杯冠军、
两次荷兰超级杯冠军。就执教风格来
看，范布隆克霍斯特崇尚进攻，同时也
保持了荷兰足球全攻全守的传统。

在去年夏天离开费耶诺德之后，
范布隆克霍斯特收到过城市足球集团
的邀请，有意聘请他出任美国球队纽
约城的主帅。去年底，在曼城助教阿尔
特塔成为阿森纳主帅之后，城市足球
集团还希望范布隆克霍斯特成为曼城

主帅瓜迪奥拉的助手。
能够在和曼城的竞争中胜出，足

见富力在谈判中展现出的诚意。俱
乐部董事长黄盛华坦承，范布隆克
霍斯特对来远东执教有过疑虑，在
决定接手富力之前，范布隆克霍斯
特与范德萨通过一次电话。电话中，
范德萨肯定了富力在足球层面的计
划和野心，就此让范布隆克霍斯特
吃下了执教富力的定心丸。
富力的实力在范布隆克霍斯特眼

中如何？在签约富力之前，范布隆克霍
斯特已经把富力过去两年的比赛录像
全部复盘，对球队的整体框架有了一
个较为完整的认识。据荷兰媒体报道，

范布隆克霍斯特认为富力在中超的排
名至少应该是中游，而且阵中也不乏
在中超赛场水平不错的球员，除了扎
哈维、登贝莱等优秀外援之外，富力的
守门员、左右边后卫都能力不错，隐患
则是主力阵容年龄偏大。
范布隆克霍斯特的到来，是不是

意味着富力战术体系的重建？相较于
前任，斯托伊科维奇更讲究控制，而范
布隆克霍斯特更追求速率；斯托伊科
维奇更注重进攻，范布隆克霍斯特更
在乎平衡；斯托伊科维奇更喜欢343，
范布隆克霍斯特更常用433。客观地
说，讲究控制和追求速率都有道理，注
重进攻和在乎平衡也都没错，阵型更

无所谓谁优谁劣，只要合理就行。问题
在于，以富力的现有班底来看，如果不
全方位补强，即便换帅，成绩也怕是很
难有非常显著的提升。
当然，中超冬窗刚开，俱乐部还有

比较充足的时间去运作转会，而转会
战线是否成功会直接影响到主帅指挥
和球队战绩。就算范布隆克霍斯特是
富力冬窗的最大手笔，球队也需要进
补一些高水平的球员。
2020赛季目标前八？那么只租借

李松益一名中卫显然是不够的。而在
范布隆克霍斯特酷爱中锋的情况下，
富力是不是也应该满足主帅的战术
需求？

本报记者 徐杨一凡

按照2020年中乙联赛相关
工作安排，各俱乐部若是有重要
股权转让，需在1月10日前向中国
足协申报，而各俱乐部的工资资
金确认最晚也需要在今年1月15
日17点前上报。也就是说，留给申
鑫的时间真的不多了。
上赛季提前降级后，申鑫总

经理秦 曾表示，“衡源集团肯定
是不想继续搞下去了，如果真的
没有企业接手，那么球队也许只
能解散了。”当时，尚有两位潜在
下家对接手俱乐部表达出了兴
趣，只不过最后都不了了之。据了
解，在继续寻找新东家的同时，老
板徐国良没有放弃筹措资金支持
俱乐部打中乙的可能性，但对上
赛季球队成绩糟糕透顶、俱乐部
债务不轻的申鑫而言，这两条路
都艰难异常。

当大部分中乙球队都早已
开始冬训，申鑫却始终无所动
作，有些球员只能一边干等，一
边自己在老家训练以维持各项
身体指标。没有消息，谁都没有
消息，无论是球员还是工作人员
都是如此，甚至总经理秦 都直
言，“还没有消息，等待中⋯⋯”
事已至此，“没有消息”已经变成
了勒在脖子上的一根绳索，等的
时间越久，距离截止日越近，活
下去的可能性也越来越渺茫。
“一拖再拖，谁能等下去？别的队
冬训现在都已经过半了，我们还
没集合。”有的球员虽心有不满，
打掉的牙却也只能往肚子里吞，
“一共还欠我们八个月工资呢，
都快过年了，哪都要钱啊。我们
还指望着这钱买机票试训。”

也有球员不愿再听天由命
或坐以待毙，权衡之下做出了重
新找队的决定，他们中的不少人
去到了冬训基地较为集中的昆
明，辗转各家试训，希望能收到
新的合约。“现在多试几个队呗，
球队不好找。”有球员无奈道。还
有此刻已身在昆明的球员表示，
因为现在都不知道队里是什么
情况，只好先出去试训了。
“我打算年后找中乙球队，现

在准备找找中甲球队。”一名U23
球员说，自己还是想留在江浙沪
的球队，“但是今年找队太难了，
找队的人很多，时间太短了，现在
就通过各个渠道在联系队。”

至于几位上赛季身为绝对
主力的老队员则纷纷表示自己
大概率将离开上海，“应该是不
在了，现在球队也没有任何消
息。”但对于最终去向，球员们都
没有透露，“这个等最后确定了
再说。”当然，也有球员已经找到
了下家，上赛季刚从葡锦标球队
加法尼亚加盟申鑫的张家欣就
追随原主帅朱炯去了青岛中能。
除了球员试图自寻出路，申鑫的
工作人员也在琢磨着是等是走，
有人半开玩笑，“着急啊，我们在
失业的边缘徘徊。”

范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范范璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞璞归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归归真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真真
富力告别“美丽足球时代”

“尽管我也希望富力队踢出漂亮的足球，但我们更需要
回归现实，我相信只要在攻防两端做好平衡，我们获胜的几
率就会更大。我的初步工作是让球员打出我想要的足球，然
后我们再一起找到赢球的方法。”

专题撰稿 特约记者 慕清

进攻到全攻全守的演变
斯帅难以为继的原因———

“美丽”到极致是种固执

冬训期过半
申鑫玩失踪

“衡源集团肯定是
不想继续搞下去了，如
果真的没有企业接手，

那么球队也许只能解散
了。 （现在） 还没有消
息，等待……”


